

## NOTAS SOBRE EL PENSAMIENTO ANTIMPERIALISTA MARTIANO.

**MsC Regla María Castillo Cabrera.<sup>1</sup>, MsC María Cristina Sotomayor Gumá<sup>2</sup>, Lic.  
Dania Cristina Herrera González <sup>3</sup>**

*1. Universidad de Matanzas – Centro Universitario Municipal  
Comandante Luis Crespo Castro, Ave 12 # 905 Jovellanos,  
Matanzas, Cuba*

*2. Universidad de Matanzas –Centro Universitario Municipal Comandante Luis Crespo Castro Ave  
12 # 905. Jovellanos, Matanzas, Cuba [maria.sotomayor@umcc.cu](mailto:maria.sotomayor@umcc.cu)*

*3. Universidad de Matanzas –Centro Universitario Comandante  
Luis Crespo Castro. Ave 12# 905, Jovellanos, Matanzas, Cuba.*

### Resumen

En el trabajo presentado se exponen algunos aspectos de la vida y obra de Martí que expresan el surgimiento y desarrollo de sus ideas antiimperialistas, dadas las vivencias que tuvo en los diferentes países de América y especialmente en los Estados Unidos, por lo que es objetivo del mismo señalar a través de fragmentos de diferentes obras del Héroe Nacional, las valoraciones realizadas acerca del fenómeno imperialista estadounidense y cómo se aplican perfectamente a los momentos actuales, siendo la conclusión final de que la profundización en su ideario permitirá a todos los cubanos y latinoamericanos contar con las armas necesarias para enfrentar la lucha por un mundo mejor.

*Palabras claves: ideas antiimperialistas, diferentes países de América.*

---

### Introducción

El mundo de hoy es extremadamente complejo. Los países poderosos pretenden borrar la historia de la vida de los pueblos para así dominarlos mejor y mantener una explotación constante de sus recursos naturales e inteligencias de los hombres que los habitan.

De ahí ,que sea necesario profundizar cada vez más en las raíces de la historia y concebirla como un proceso concatenado, que enlaza los hechos del pasado con el presente y en el caso específico de Cuba como el hilo conductor de todos los enfrentamientos ha sido por el logro de una verdadera independencia.

Maestros en la conducción de esa lucha fueron Carlos Manuel de Céspedes, Francisco Vicente Aguilera, Pedro Figueredo, Antonio y José Maceo y muchos , que regaron su sangre y sus más nobles deseos por ver la patria libre del yugo español. Mas un lugar destacado en esta lucha por su peregrinar en pos de aunar voluntades de todos los hijos, pinos viejos y pinos nuevos, por su ejemplar entrega sin límites a la causa fue José Martí, quien ha sido uno de los hombres más preclaros en la historia de Cuba

Muchas fueron sus predicciones basadas en las experiencias vividas durante los cortos pero fructíferos años de su bregar por diferentes países del mundo, de América y muy especialmente de los Estados Unidos. Su vida en las entrañas del monstruo lo nutrió de gran sabiduría sobre su formación, desenvolvimiento y actuación para con los demás pueblos y dichas predicciones se hicieron realidad y hoy la vida ha demostrado la necesidad de profundizar en su obra, siendo pues una convocatoria del Partido Comunista de Cuba, el estudio de la historia del país y muy especialmente el ideario de este hombre excepcional, en un escenario internacional de bloqueo norteamericano, de crisis sostenida sistémica, multifactorial, del cambio climático, de la beligerancia del imperialismo transnacional, liderado militarmente por Estados Unidos y el recrudecimiento del bloqueo.

A través del presente trabajo se toman algunos hechos que ilustran la formación y desarrollo de este ideario ,su implementación brillante por Martí y se constata como resultado del análisis de estos, la vigencia que tienen los mismos, así como la importancia para el arsenal ideológico de los hombres latinoamericanos de hoy.

## **Desarrollo**

José Julián Martí Pérez, en Junio de 1874 se gradúa de Licenciado en Derecho y en Octubre de ese mismo año se gradúa de Licenciado en Filosofía y letras obteniendo las mejores calificaciones del Curso,. También en ese año, se traslada hacia México, país que siempre llevará en su corazón, donde estaba residiendo en esos momentos sus familia desde hacía algún tiempo y donde conoce a su amigo Manuel Mercado y a la que sería más tarde su esposa y madre de su hijo Carmen Zayas Bazán.

Cuando sale de México, va hacia Guatemala, posteriormente a Venezuela y de ahí en 1880 llega a Estados Unidos, en un principio –según Phillip S. Foner(escriptor Norteamericano) en su artículo “Visión Martiana de los dos rostros de Estados Unidos ”-Martí se sintió atraído por la sociedad norteamericana, deslumbrado por sus instituciones democráticas, su poder creativo, para quién procedía de Cuba de España y de algunas Repúblicas

latinoamericanas, con sus jerarquías clericales y su desigualdad , la democracia Norteamericana, parecía ser la tierra prometida.

El propio Martí afirmaba esto con sus palabras:”**Estoy al fin en un país donde cada uno parece ser su propio dueño se puede respirar libremente, por ser aquí la libertad, fundamento, escudo, esencia de la vida. Aquí uno puede estar orgulloso de su especie...**”

Martí que examinaba toda experiencia política y social, con ánimos de asimilarla a sus fines patrióticos ulteriores, a primera vista se sintió deslumbrado por la sociedad Norteamericana. Sin embargo poco a poco, la amarga realidad de muchos aspectos de la vida de la sociedad fue quitando la bruma de sus ojos, en la misma medida, que va penetrando a una sociedad donde ya se notaban las secuelas de la fase monopolista del imperialismo, las injusticias, la corrupción, la diferencia de clases, todo esto le hizo comprender y revisar su concepto sobre la Sociedad Norteamericana .

La sabiduría que posee Martí a través de sus estudios en Europa y sus conocimientos acerca de la realidad americana que le permitió alcanzar el periplo hecho antes de llegar a Estados Unidos, también contribuye a hacer un reanálisis de su primera visión norteamericana y esto posibilita que a partir de 1881, comienza a esclarecerse la visión sobre los pueblos de Latinoamérica y a fomentarse su pensamiento antimperialista que va dejando plasmados en importantes artículos desde Estados Unidos en varios periódicos importantes de la época como son **La Opinión Nacional**, de Caracas Venezuela, **El Partido Liberal de México**, **La Opinión Pública**, de Montevideo Uruguay ,**La Nación** de Buenos Aires Argentina (que en esos momentos era el periódico más importante de América Latina).Si se leen detenidamente todos estos artículos se va notando la ira que va sintiendo Martí ante la formación del sistema imperialista el desarrollo de sus características , en sus artículos registra hechos tendencias de la formación de dicho sistema y denuncia la ambición del gobierno de Estados Unidos de echar a pelear a ese país en son de conquista en varios ámbitos, la corrupción política administrativa, al decir que Estados Unidos pretende \_ “ponerse sobre el mundo”

A partir de finales de siglo XIX , Estados Unidos está en plena metamorfosis del desarrollo de su sistema capitalista por una nueva fase que es el imperialismo, durante el gobierno de Harrison , ya se comienza a avizorar las ansias rapaz de este país , ejemplo de ello es cuando el 27 de junio de 1882 en el periódico Norteamericano **Evening Post** , es utilizado por primera vez el término “Panamericanismo “con el objetivo de convocar a los países de las “Repúblicas Dolorosas de América”, a una conferencia Panamericana, a partir de aquí comenzó el proceso de Convocatoria , donde debían de asistir las 17 Repúblicas de América de aquel entonces y el gobierno de Estados Unidos pretendía ganarse la confianza de las Repúblicas de América para luego caer sobre ellas y expandir sus dominios más allá del Sur de sus fronteras, ello jugó un papel Fundamental James Blaine Secretario de Estado del Gobierno de Harrison, del cual Martí dijo: **‘Es un Congreso cuyas entrañas están como todas las entrañas , donde no se las ve’**.

La presencia del pensamiento antiimperialista de Martí se demuestra a través de los análisis que este hace sobre el Congreso de Washington, ya que Martí veía como el preludio para la expansión económica y política sobre nuestra América por eso planteaba: **“Jamás hubo de la independencia a acá asunto que requiera más sensatez, ni obligue a más vigilancia (...) que el convite que los que Estados Unidos potentes, repletos de productos invendibles, y determinados a extender sus dominios en América”**.

Estos planteamientos demuestran como Martí, estaba consciente de que el incremento de las fuerzas productivas y la productividad en Estados Unidos planteaba la necesidad de crear nuevos mercados , el desarrollo de las comunicaciones por mar y por tierra necesitaban nuevos mercados , el desarrollo de las industrias en EEUU necesitaban explorar fuentes de materias primas para desarrollarse, que fueran cercanas y que más cercanas que en América , mano de obra barata para trabajar en sus industrias y que estuvieran cercana a sus territorios y una vez allí teniendo el poder económico alcanzar el poder político sobre América; por ello Martí planteó acertadamente: **“De la tiranía de España supo salvarse la América española ;y ahora después de ver con ojos judiciales los antecedentes, causas y factores del convite urge decir, porque es la hora de la verdad ,que ha llegado para la América española la hora de declarar su segunda independencia”**.

Como resultado de esta convocatoria se propone hacer también una Conferencia monetaria para las repúblicas de América por ello en el año 1888, antes de celebrarse el congreso de Washington el presidente de dicho país envió una convocatoria a los pueblos de América Latina con el objetivo de poder celebrar una Conferencia para “unir ” a los pueblos de América y donde entre otras cosas se estudiara la posibilidad de la creación y adopción de una Moneda Común para los pueblos integrantes de ella.

El Congreso promovido desde 1881, no fue hasta 1889 que pudo desarrollarse; y constituyo la primera gran trampa imperialista de EEUU sobre los pueblos de América, estando Martí en Estados Unidos se desarrolla el Congreso al cual Martí asistió como delegado por Uruguay ya que en esos momentos fungía como Cónsul de Uruguay en Estados Unidos y vio claramente el peligro que representaba el gobierno yanqui sobre los repúblicas de América, sobre el Congreso realizó varios artículos, de ellos resaltan un artículo escrito en dos partes titulado “El Congreso Panamericano de Washington” publicado en el periódico **la Nación** de Buenos Aires Argentina, los días 19 y 20 de diciembre de 1889, donde desenmascaraba los propósitos “benévolos “del gobierno norteamericano al convocar el Congreso y analizaba las causa y antecedentes, cuando decía :”**Jamás hubo en América, de la independencia a acá asunto que requiera más sensatez, ni obligue a más vigilancia (...)que el convite que los Estados Unidos potentes repletos de productos invendibles y determinados a extender sus dominios en América, hacen a las naciones americanas de menos poder, ligados por el comercio libre y útil con los pueblos europeos , para ajustar una liga contra Europa y cerra5r tratos con el resto del mundo”**.

Estas palabras nos demuestran; como Martí a través de su agudeza política, ante los pueblos de América va desenmascarando la política hipócrita de los Estados Unidos para con sus pueblos y como es importante para estos la unidad al decir:”! **los arboles se han de poner en fila, para que no pase el gigante de las siete leguas! Es la hora del recuento; de la marcha unida, y hemos de andar en cuadro apretado, como la palta en las raíces de los andes**”.

Martí también sabía que algunos de los latinoamericanos no se daban cuenta del peligro que representaba, no tanto el congreso, sino la Conferencia y los acuerdos que se tomarían en ella, incluso se rumora que algunos cubanos pretendían llevar el tema.

Aunque en esos momentos el imperialismo no ha llegado a su plenitud, Martí alerta sobre el peligro que significaba la concentración de la producción de los monopolios en EEUU y se pregunta: “**¿Y han de poner sus negocios los pueblos de América en manos de su único enemigo, o de ganarle tiempo y probarse, unirse y merecer definitivamente el crédito y el respeto de las naciones?**”

Del Problema de la independencia de de Cuba, con la esperanza de obtener ayuda directa de los Estados Unidos; cuestión a la que Martí se opuso enérgicamente cuando se preguntaba: **y una vez en Cuba los Estados Unidos ¿quién los saca de ella?**

El lenguaje de Martí, al compás de lo que se ve y se dice, expresa mucho más de lo que a primera vista parece contener, cuando alerta a nuestros pueblos diciéndoles: “**Los peligros no se les han de ver cuando se les tiene encima sino cuando se les puede evitar**”

Por todo lo expresado anteriormente, cuando se va a celebrar la Conferencia como cumplimiento de los acuerdos del Congreso de Washington, Martí es designado Delegado por Uruguay, debido a las contradicciones entre James Blaine Secretario de Estado del Gobierno de Harrison y Martí a este se le retienen las credenciales y ante la protesta del gobierno de Uruguay y representantes de otros países se les entrega la credencial a Martí momentos antes de comenzar la Conferencia ,ya que el gobierno de EEUU representado por la oligarquía financiera , estaba dividido en dos grupos , los que defendían el monometalismo(Patrón del oro)y los que defendían el bimetalismo(Patrón del oro y la plata).

Martí acerca de este asunto realiza un análisis en tres niveles:1eroHace un informe en inglés y en español por encargo de la comisión donde se le hacen propuestas a los Delegados.2doUna crónica, publicada en la **Revista Ilustrada**, de New York y en 3er Lugar en Cartas que envía a su amigo Gonzalo de Quesada.

La delegación norteamericana esperaba que el trabajo de la delegación norteamericana fuese un trabajo formal donde se aceptasen las propuestas hechas por EEUU, pero se equivocaron porque el informe hecho por Martí aunque no se sale de sus límites de las propuestas hechas, fue una alerta e impidió los planes de Estados Unidos de imponer una

dominación económica y política a América Latina y al mundo, al exponer claramente sus criterios. Ejemplo de ello fue en uno de sus artículos refiriéndose a la conferencia Monetaria internacional Americana planteaba:” *¿Pueden los Estados Unidos convidar a Hispanoamérica a una unión sincera y útil para Hispanoamérica? ¿conviene a Hispanoamérica la unión política y económica con los Estados Unidos?*

Cuando Martí se hace esa pregunta, no se trata de un simple cuestionamiento; el conocía de antemano la respuesta: *“Quién dice unión económica, dice unión política .El pueblo que compra, manda. El pueblo que vende, sirve. Hay que equilibrar el comercio, para asegurar la libertad. El pueblo que quiere morir vende a un solo pueblo, y el que quiere salvarse vende a más de uno”*.

Estas palabras demuestran cómo a pesar de que Martí no domina el materialismo histórico instrumento idóneo para comprender mejor la esencia del sistema capitalista y su fase superior de desarrollo el imperialismo, su inteligencia y sensibilidad se lo permitieron y sus palabras demostraron a través de sus artículos la esencia de su pensamiento antiimperialista que demuestran que *fue “El revolucionario radical de su tiempo”*

## CONCLUSIONES

La obra martiana constituye un ejemplo fehaciente de dignidad latinoamericana, cuando en las propias entrañas del monstruo levanto su palabra y puso su pluma al servicio de nuestros pueblos, con una extraordinaria visión política al prever en los momentos de gestación del imperialismo y su incipiente evolución, las nefastas consecuencias de este fenómeno para “Nuestra América”.

En relación con la política del Partido en torno a la enseñanza y divulgación de la Historia de Cuba en el objetivo 64 aprobado en la Primera Conferencia Nacional del Partido se refiere al perfeccionar la enseñanza de la Historia de Cuba y de la localidad en interés de fortalecer la unidad nacional y promover la comprensión sobre el origen y desarrollo de la nación, la consolidación de un pensamiento propio y la tradición patriótica, cultural, solidaria e internacionalista de nuestro pueblo. Profundizar, además, en la Historia de América y Universal para una mayor comprensión de los procesos que dirige el desarrollo de la humanidad.

Lo que somos hoy en Cuba lo que tratamos de construir hoy en Cuba , parte de una tradición nacional, pero también de un pensamiento nacional y de un modo de vida alternativo frente al modo de vida del orden capitalista mundial y nuestro derecho a ser marxista –leninista y martianos.

## BIBLIOGRAFÍA

AUGIER, A .*Anticipaciones de José Martí, a la teoría Leninista del Imperialismo*. Anuario del Centro de Estudios Martianos #3 1980.Imprenta “Urselia Díaz Báez”. Ministerio de Cultura.

BENITEZ, J A .*Martí y los Estado Unidos. El retrato de la sociedad norteamericana y la imagen exorable del imperialismo yanqui* .Periódico Granma, La Habana(5 de noviembre de 1981)

CASTRO, F .*Discurso pronunciado en la velada conmemorativa de los cien años de lucha 10 de octubre de 1968*.Tomado de Discursos Fidel Castro ,Tomo 1,Editorial de Ciencias Sociales, La Habana,1976.

CASTRO, F. *Reflexión . Nuestro derecho a ser marxista- leninista*. 7 de Mayo 2015,10:14 P.M –Public ado. Periódico Granma Viernes 8/5/2015

MARTI, J. *Obras Completas.Tomo6.Nuestra América*. Artículo: *Nuestra América* .Editorial Ciencias Sociales, La Habana ,1978.

\_ *Obras Completas. Tomo 6.Nuestra América* .Artículo *La Conferencia Monetaria de las Repúblicas de América* .Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1978.

\_ *Obras Completas. Tomo1.Cuba.Carta a Gonzalo de Quesada, el 29 de octubre de 1889*” .Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1975.

FONER;P. *Visión Martiana de los dos rostros de Estados Unidos* .Anuario del Centro de Estudios Martianos #3/1980.Imprenta “Urselia Díaz Báez” .Ministerio de Cultura.



---

*CD de Monografías 2017*  
*(c) 2017, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"*  
*ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X*